## LE MYTHE

ACROBATIE. «Le Cri du caméléon», mariage détonant du cirque et de la danse.

e Cri du caméléon, un spectacle mis en scène en 1995 par le chorégraphe d'origine hongroise Josef Nadj, n'en finit pas de tourner. Il a été créé pour dix étudiants du Centre national des arts du cirque (Cnac) de Châlons, des garçons de 20 à 25 ans qui à peine sortis da commencé par resultant de la commenc 20 à 25 ans qui, à peine sortis de l'école, ont formé la compagnie Anomalie. Aujourd'hui, ils poursuivent leur propre chemin. Pas encore subventionnés par le ministère, ils sont en résidence à Elbeuf où ills sont aidés par la Ville et la Région. Ils viennent d'y présenter une nouvelle créa-tion, 33 Tours de piste.

Cirque et danse ne semblent a priori guère faits pour se rencontrer. Si, dans les deux disciplines, on bouge, le mouvement n'a pas la même finalité et ne repose pas sur les mêmes techniques. Au cirque, le geste se doit d'être efficace, déterminé par l'effet qu'il va produire; en danse, il est plus absqu'il va produire; en danse, il est plus abs-trait, destiné à rendre lisible la chorégra-phie dans l'espace et dans le temps. Josef Nadj et la compagnie Anomalie font co-exister les deux, et pour Jean-Benoit Mol-let, clown jongleur, le rapprochement ne pose pas de problème: «En fait, il n'y a pas beaucoup de différence entre un danseur et un getiete de inva. Tus les deux écripent un artiste de cirque. Tous les deux écrivent des choses avec leur corps. Et le cirque a tou-jours été un lieu de rencontre entre des disci-

Figure imposée RESSORTS DU SAUT

Les noces entre danse et acrobatie, magnifiées par la bascule finale du Cri du caméléon, se nouent dans une scène placée au début du spectacle. Une scène de duel, où les acrobates apparaissent à travers une boîte et se mesurent à un partenaire, de chair ou parfois de chiffon. Cette suite de duos combine les deux disciplines et résume bien le souci du deux disciplines et résume bien le souci du chorégraphe Joseph Nadj; «J'ai travaillé en décomposant tous leurs gestes, tous leurs numéros. Je suis parti de leur savoir-faire acrobatique, à base de porters et de sauts. Ils sont à cet égard beaucoup plus dynamiques que les danseurs. Mon souci était que tout cela apparaisse comme le plus naturel possible. Il fallait arriver à ce que l'on ne ressente plus la préparation, pour eux essentielle, mais à ce que les gestes soient commandés par une situation. Il s'est agi en somme de trouver un fil conducteur, une dramaturgie.» Ils sortent ainsi de la boîte, en une suite de pas de deux acrobatiques, en dépensant une énergie folle pour maintenir un équilibre précaire dans un monde qui leur est visiblement peu familier. «Au bout du compte, tout le groupe parvient à sortir et à trouver l'apesanteur, l'harmonie. Ils peuvent alors retourner dans la boîte.» •

garder les numéros de chacun. Le chorégraphe a beaucoup insisté sur l'impor-tance d'une dyna-mique ludique. «Pendant la prépa-

sous le soleil brûlant de Châteauvallon, généreux, ouverts, toujours disponibles. generative, ouvers, toujours asponintes. S'ils ont su profiter de Josef Nadj, l'inverse est aussi vrai. Le chorégraphe fait respirer sa boite de théâtre close. A eux tous, ils portent un regard amusé et aé-rien sur les mythes trimballés par le

cirque: Icare, Hercule... Le choix de Josef Nadj, conseillé par le directeur d'études Jean Vinet qui connait bien la danse contemporaine, n'était pas évident tant son univers est plutôt noir et confiné. Et pourtant le Cri du caméléon est un bonheur d'intelligen-

ce et de solidarité entre arce et de solidarité entre ar-tistes. En travaillant sur l'uni-vers absurde du Surmâle d'Alfred Jarry, Josef Nadj a su créer des personnages qui ex-priment la folie d'un monde mécanique et loufoque. Le plasticien Goury n'est pas pour rien dans la cohérence du spectacle puisque son dé-cor ingénieux intèere parfaitecor ingénieux intègre parfaite-ment ce qui est nécessaire aux numéros de jonglage, de corde. On jongle ici avec des cha-peaux, des pieds de chaise. On peaux, des pieds de chaise. On s'envole dans les airs pour retomber sur des matelas. Un bout de monde presque à l'abandon, celui qui caractérise le chorégraphe.
Pas étonnant que le Cri du caméléon tourne encore après 
plus de 150 représentations

dans une soixantaine de villes, en France mais aussi beaucoup à l'étranger. Ils viennent d'être ovationnés à Lisbonne et prévoient une prochaine tournée

en Amérique du Nord •

MARIE-CHRISTINE VERNAY

Le Cri du caméléon vient de faire l'ob-jet d'un film qui sera diffusé sur Arte le R.S. soir de Noël.



